

su mitad sur, se observan los menores crecimientos del conjunto español” (3), parece conveniente valorar la importancia de determinados núcleos de población – como el caso de Albacete –, que presenta un claro despegue demográfico.

Ahora bién, este crecimiento demográfico albacetense atravesó una serie de etapas que podemos observar en el cuadro siguiente (4).

Crecimiento de la Población de Albacete (1787-1857)

| Años | Población | Tasa de crecimiento anual medio (%) |
|------|-----------|---------------------------------------|
| 1787 | 8261 | — |
| 1829 | 10.834 | 0,64 |
| 1848 | 12.295 | 0,66 |
| 1857 | 16.607 | 3,31 |
| 1787 | 8.261 | — |
| 1857 | 16.607 | 0,95 |

Creemos que estas tasas de crecimiento tienen la importancia de acomodarse – con cierta verosimilitud –, a lo poco que sabemos de la historia de Albacete en la primera mitad de siglo. Por de pronto encontramos unas tasas de crecimiento, inferiores a la media del período estu-

(3) *Ibidem*, p. 251.

(4) La cifra de 1829 se encuentra en la “Descripción de los vecinos de Albacete, divididos por oficios”, legajo 434, sección Municipios del Archivo Histórico Provincial (en lo sucesivo A.H.P.) y, la de 1848, en una estadística solicitada por el Jefe Superior Político a la Alcaldía, legajo 256, sección Municipios del A.H.P. Madoz, en su “Diccionario”, fechado en 1845, ofrece para Albacete la cifra de 13.143 habitantes. Si averiguamos las tasas de crecimiento anual medio partiendo de este dato, resulta que, entre 1829 y 1845, aquella tasa fue del 1,20 por ciento y entre 1845 y 1857 de 1,94 por ciento – en cifras redondas un dos por ciento –. A pesar de las diferencias con las otras evaluaciones sigue manifestándose el crecimiento demográfico a partir de la década de los cuarenta.